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无勇的当年，有乐的一生
陈苑生

项目，离运动员的梦还那么遥远。

我的体育就是每天放学后跟

着比我大一岁的哥哥和男孩子们

一起弹球、打瓦、钻地道、踢足球，

跟比我大一轮甚至一辈的大哥、

大叔们在篮球场上拼抢。当时女

孩子就没有踢球的，所以我得了

“假小子”的外号。

我在学校里玩过乒乓球，在

田径运动会上跳远、跑百米、投

铅球、扔手榴弹。凭着天生不错

的球感、爆发力和粗胳膊，凡是

我参加的项目都能拿到名次，甚

至冲出学校，走向区级，所以我

的梦想也不是毫无缘由的。但是

因为天生个子矮，人又胖，好容

易遇到过几次海淀区少年体校来

学校选苗子，我从未能进入教练

的法眼。

就这样，儿时的运动员梦渐

行渐远。1977 年我读初三，国家

恢复了高考，便好好地念了几年

书，1981 年考进了清华无线电系。

手榴弹一炮炸响

进校不久的新生运动会，我

报了铅球和手榴弹两个拿手项目。

首先感受清华体育之贴心的就是

每一个项目都设置了甲乙组。甲

组为专业组，其实专业组里并不

是专业运动员，只是有体育特长

和出色赛绩，一入校就被选进了

体育代表队的。乙组为业余组，

是那些非校队的。我虽说高中时

也打破过学校的手榴弹纪录，但

那是个连运动场都没有的名不见

经传的中学，在北京名校云集的

海淀区那个纪录啥都不是。所以

我曾是清华女子垒球队的一

员。“好汉不提当年勇”，不过

我其实是无勇可提。我们的垒球

队在校代表队中只能算三线队，

我虽然在运动会上为无线电系团

体总分贡献过两个投掷第一名，

却是在业余组，其一还是昙花一

现的手榴弹项目。比起校代表队

队员那些响当当的战绩实在不足

挂齿。但是这些不入正史，甚至

无从考证的“无勇的当年事”正

是本文重点要提的清华体育的独

到之处，是清华体育为我们构架

了受益终身的格局。

少年的运动员之梦

记得听收音机里连播小说《新

来的小石柱》，讲的是一群少年

体操运动员的故事。里面有个叫

陈超的运动员总是穿一件“海蓝

色大翻领运动衫”，那形象深深

印在我脑海中。我经常做梦自己

穿着印着字的运动服，和一群队

友走下参加比赛的大轿车，特别

神气和自豪。

1974 年，15 岁的李孔政在亚

运会上得了跳水冠军，是中国年

龄最小的冠军。我心里羡慕极了，

还有好几分惆怅。因为我都 11 岁

了，居然还没选好我专长的运动

1981 年进入清华大学学习，无线电系

本科、经管学院硕士毕业。1990 年赴

美国就读迈阿密大学，获经济学博士学

位。毕业后在 Verizon 公司从数据矿工

（Data Miner）做到数据科学家（Data 

Scientist）。目前为 Afiniti 公司大数据

人工智能高级咨询师。

陈苑生
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我并无缘校级的田径队，因而参

加的是乙组。

矬子里面拔将军。不用跟陈

旭（无线电 81）、付清红（化工

81）这样的校投掷队队员比，我

在乙组就一下拿了铅球、手榴弹

两个冠军。虽说是乙组，可是算

起团体总分来，是甲组冠军同样

的 7 分。在与化工系争团体冠军

每分必较的形势下，14 分的进项

无疑给系里老师、辅导员和负责

体育的学生会干部们莫大的惊喜。

陈旭和我就成了无线电系一字班

在新生运动会投掷项目上分别获

得甲乙组冠军的大陈和小陈，她

大我小是因为她比我个子高一头。

庆功会上我们如同功臣般地接受

着大家的恭喜祝贺。虽然没有物

质奖励，但从小梦想着当运动员

的那份神气和自豪仿佛在这一刻

也品到了滋味。

可惜，这届新生运动会之后

手榴弹项目就被取消了。这个伴

随着全民皆兵、反帝反修、备战

备荒年代而来的火药味浓厚的非

奥运项目，在 20 世纪 80 年代初

的和平环境下，自然退出了历史

舞台。投掷项目剩下铅球、铁饼、

标枪。而铁饼、标枪除了臂力、

爆发力要好，还有很多发力的技

巧问题。我从来没摸过这些玩意

儿，更别提什么训练。在没有甲

乙组之分的春季运动会上，也就

跟在牛淑芳（化工 80）、陈旭那

些投掷队大拿之后挣些小分。虽

然不再有手榴弹那般的爆炸效果，

但是每年的运动会还是令我格外

地期待和兴奋。

女垒队里圆了梦

知遇之恩：大一上体育课，

清华短跑队教练刘津珍老师教我

们无线电一字班女生。第一堂课

下来她就把我选作了体育委员。

用她的话说“没想到这个小胖子

百米还跑得这么快”。我经常跟

朋友调侃说，没成人才主要是没

有好身材。我已经习惯了这么多

年不入体校老师的法眼，对刘老

师的知遇之恩可以说是终身难忘，

颇有“世有伯乐，而后有千里马”

之感。刘老师说我爆发力、速度、

力量都很好，只可惜矮了 10 公分，

跳高吃大亏，否则是个理想的全

能运动员。呵呵，按刘老师这话，

我差点可以跟发小蔡小嘉（化工

81，全能队）成为队友的。 

为了不浪费我这点体育细胞，

刘老师把我推荐到了 1981 年刚刚

开始组建的校女子垒球队。

首批队友：后来才知道女垒

的成立是以 1980 年入学在西安青

年队打过球的牛淑芳和王维屏、

刘力群教练为主力推动促成的。

牛淑芳是女垒队的种子队员，

她又拉上投掷队的陈旭和她同班

的王婕（化工 80），奠定了主力

基础。剩下的队员多半是像我一

样有一定身体素质，但又不够格

去校田径队的同学。

我算比较粗猛型的，郑楠溪

（机械 79）和我类似。比我更猛、

更高大的有队长王婕和绰号“大

棒 子” 的 方 晶（ 无 线 电 79）。

刚柔相济型的有蒋文洁（无线电

81）、程航（无线电 81）、孟岩（无

线电 81）、刘丽东（机械 79）、

蔡晶晶（经管 81）。还有几个是

1981 年清华第一批女垒队员
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秀气文艺的美女：徐丽叶（建筑

79）、李蓉蓉（建筑 81）、陈泓（汽

车 80），不在球场上见到她们，

很难想象她们是运动员。

其实打垒球急停急跑、击球

传球不仅需要力量、速度，更特

殊的是那些复杂多变的战略战术，

比如偷垒、牺牲打等，需要的是

大脑的灵活、智慧和团队的默契

配合。所以这是一个非常适合我

们这些理工女斗智斗勇的集体项

目。

我在女垒一直待到大学毕业，

新学年每年又补充一些新的队员。

宋然（无线电 83）的体格模样都

像是王婕的妹妹，接任了第二任

队长。从大连青年队来的史月波

（化工 84）继牛淑芳之后，成为

垒球场上的灵魂人物。她们投球

的快与准还真不是我们这些从零

开始的队员一时半会儿能练出来

的，那个动作姿态的漂亮，往球

场中心一站就满场生辉。只可惜

牛淑芳、陈旭、史月波都是校田

径队的主力，平时很少能跟我们

一起练球，临到比赛才会出现。

牛淑芳投的球又快又狠。她

一上场，我们一般都会大比分地

赢对手。不过我为此也付出过代

价。在一次比赛中我做接手。为

了防止对方偷垒，她突然把球投

向我所在的本垒，而我的注意力

还在一垒。那个又快又狠的球猝

不及防地就砸在了我的右眼上。

当时我眼冒金星，心想完了，没

准眼睛要瞎了。之后的半年多，

我紫着一个大大的熊猫眼，写作

业都只能用一只眼睛。

百岁教练：我们的主力投手

平时在田径队里。没有投手投出

的变化球，对练习击球有直接的

影响。而投手又是最难训练出来

的。所以王教练、刘教练总是亲

自为我们一遍一遍地投球。手把

手地教我们握棒、挥棒的动作，

一切是从零开始的。

在我写这篇小文时，赶上王

维屏教练于 2020 年 9 月 22 日仙

逝，老人家享年 104 岁，真让人

仰慕。想当年在球场上为我们投

球时，他已经快 70 岁了。

我们对王老师的生活习惯了

解并不多，但是他在球场上的与

众不同是显见的。面对我们这些

零基础又没有特殊运动天分的初

级队员，不管我们打成啥样，他

从来不着急吼叫，总是笑容可掬、

温文尔雅地指点，极具耐心。比

赛场上队员们会为各种输赢场面

激动鼓噪、焦急呐喊，但王教练

永远是那种波澜不惊的大将绅士

风度。这样的平和淡定、稳健从

容应该是他长命百岁的一个法宝。

与其说那是一种性格，其实更是

一种涵养。对年轻的我们也是一

种润物细无声的熏陶。

2018 年校庆返校时，几位女

垒队友还代表大家去看望了离别

多年的 102 岁的王教练。

小众冷门：如果田径和篮排

球队是学校的正规一线队伍，女

垒只能算是三线队伍。队服是在

出去比赛时才发，赛完之后还要

收回。我们不住运动员宿舍，很

与教练、队友合影。前排左起：刘力群教练、王维屏教练；后排左起：陈旭、陈苑生、

姚斌
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长一段时间后才被批准去运动员

食堂吃饭。有一点福利是我们每

人每年能领到一双新的鞋底带疙

瘩的垒球鞋。

但是现在回想起来，在 20 世

纪 80 年代初，中国尚未全面解决

温饱、远远未及小康的经济水平

下，垒球应该是个奢侈昂贵的运

动。制备那些垒球棒子、手套、

垒垫，接手用的护胸、护面、护

膝的费用，以及对场地的要求，

真不是田径和其他球类项目可比

的。当时清华能够创办这个小众

冷门的垒球队，给男生开设棒球

课，实在是一个很前卫的不凡之

举。

因为有垒球队的学校不多，

校际比赛就不太多。我们平时经

常是和新开了棒球班的男生打练

习赛。这倒是回到了我从小跟男

孩混在一个球场的常态。不过当

时抡着大棒子的生猛劲头，不知

道是不是也吓跑了很多男生。记

得我当全校三好标兵时，有一年

西大操场的橱窗里和《新清华》

校刊上的报道文章中，用的就是

我举着棒子、瞪着眼睛的照片。

难怪清华五年很少有男生追过我。

后来研究生阶段，我跟在计

算系读了本硕 7 年并担任过系学

生会主席的肖宇谈恋爱。很奇怪，

无线电、计算机作为隔壁系，我

俩又都是学生干部，本科五年居

然谁也不认识谁。他没被大棒子

吓着，大概全因为他的高度近视，

眼神差得从来没看清过那张照

片。

广州比赛：1985 年，终于有

一次全国高校女子垒球联赛在广

州举行。那是我们球队也是我大

学里难得的一次特殊经历。

北方姑娘到南方又是 8 月份

的盛夏，第一个感觉就是无比的

热。第一次听说了冲凉这个词。

平时在校我们都是凭澡票去公共

浴室，一星期才去一次，即使训

练也不能天天去浴室淋浴。但是

广州人就要每天冲，甚至一天冲

好几遍。我们住在广州体院的学

生宿舍，淋浴就在宿舍楼里。顶

着烈日训练和比赛，艰苦是艰苦，

但是能方便地冲凉也感觉到一丝

特殊的幸福。

在湿热的天气里，虫子格外

地多。经常宿舍床上会跑出蟑螂

和不知名的大虫子，把大家惊个

半死。但是年轻，这些小苦都不

算啥。队友们在一起更多的是离

开了惯常生活环境的快乐和兴奋。

穿着印有“清华”字样的运动服

登在 1983 年《新清华》的照片 1985 年广州全国高校女子垒球赛现场 （投手：史月波， 接手：陈苑生）
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教练带着一些队员来北医三院看

我。很多年后在微信联系的回忆

中，才记起其中一位叫付德慧（化

工 81）还在医院陪了我一晚上。

参加这些球队和运动，让我

们的社交圈子和生活阅历都延展

和丰富了。在书本之外、班级之

外，多了一群运动场上趣味相投、

互帮互爱的弟兄姐妹。

清华体育的大格局

对我这个从小热爱体育、混

迹于江湖，但天赋不足，与运动

明星无缘的人来说，清华的体育

环境得天独厚。

不够专业，但在业余组里也

可以赢，也可以为团体争分；我

还参加过清华的乒乓球比赛，也

是在业余组得到第三名。不足以

参加一流的校代表队，在三流的

垒球队里我们也风生水起，如鱼

得水地发挥自己的潜能，体验运

动的美好和快乐。就连从小跟男

孩混着踢球这样的爱好在清华也

找到了发挥之地。

在清华即使没有什么体育细

胞的同学也会被“裹挟”在浓厚

的运动氛围中：大学五年课程里

四年都被安排了必修和必须达标

的体育课；每天下午四点半广播

大喇叭会把全校同学轰到操场上

去跑步锻炼；在严谨的微积分公

式推导后，脑筋还时常要急转弯

于 8-1  8 的公式；不管多么雄心

和团队一起去比赛，这不就是我

小时候常常梦到的情景吗。

一天夜里睡在我上铺的邵敏，

竟然从床上滚了下来。好在比赛

对手中一支劲旅来自上海医学院，

随队就有医生，马上帮助观察和

诊断，确定没有脑震荡，才省去

了我们这些外行人的慌乱。 

他们的队医也帮了我的大忙。

我长期做接手，左手大拇指多次

被戳伤。在比赛期间，旧伤加新

伤，干脆就不能动弹了，甚至完

全不敢触球。这位上医队的队医

见此情景，当即拿出急救包里的

止痛喷剂。当时我们队里既没有

专门的队医，也没有类似的药品。

他给我喷上，非常管用，马上发

热麻醉了不再疼痛，能够让我坚

持把比赛打完。现在想想那时也

是很拼的，但相互竞争的队与队

之间并没有忘记互相关爱，友谊

第一、比赛第二。

那届联赛我们得了第三名，

同时还获得精神文明奖。

足球场上的香蕉球

从小我跟男孩踢球，不能参

加正式比赛。那个时候，全中国

要是能数出 10 个玩足球的女孩，

我一定是其中一个。1984 年国家

才正式有了女足项目。我这算不

算生不逢时啊？要是晚生十年，

没准能混进个专业队呢。

那一年清华也成立了女子足

球队。我虽然身在女垒，但割舍

不下的足球情节，使我成为女足

校队的比赛队员。平时在女垒训

练，女足有比赛时就去掺乎一把，

脚头硬是我所长。

一次和北大女足的比赛中，

我们得到了一次角球机会，由我

主罚。我卯足全身力气，一脚出去，

竟是一个漂亮的香蕉球直奔大门。

北大的守门员和后卫一同奔过去，

结果彼此相撞，连人带球一起滚

进了球门。我们按说是该欢呼进

球的，可是眼见着守门员都没有

爬起来，最后叫来救护车把她送

去了医院。

可惜当年很少照相录像，那

一大脚的瞬间没能定格。多年后，

在微信群里有当年场边观战的吴

群同学（无线电 81、十项全能队）

帮我印证了这一记香蕉球。估计

这一脚也是又一个能把男生们吓

跑了的动作。

当时的女足是很多男足队员

来当教练的，比如 1979 级的闫

醒龙还有我们班的邸勇（无线电

81）。我因为平时参加配合训练

少，上场后经常满场乱跑，浪费

体力。最糟糕的一次，我跑得太

狠，小腿肚子抽筋倒在场上不能

动弹，闫醒龙冲进场内，也不管

我浑身的泥土和汗臭，拽住我的

腿又压又搓，让我好生感动。那

场球后不久，我还得了一场很厉

害的阑尾穿孔，住院动了手术，
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勃勃的理想，如果没有健康工作

五十年的指标都不能算远大。

这样常年坚守的“大众高于

明星、健身高于竞技、过程高于

结果、长远高于眼前”的体育教

育理念，创造了不管起点如何、

天赋怎样、人人都能参与的体育

环境，为一代代清华人开启和铺

垫了健康的人生，也让我享受到

体育运动真正意义上的快乐和收

益，并且把这一爱好作为习惯保

持一生。 

在美国的日子，我仍然是少

有的常年和男生在运动场上一起

玩足球、排球、篮球、网球、乒

乓球的“假小子”。也参与了一

些正式的体育赛事，比如全州运

动会（Georgia Game）、社区网

球赛等。2019 年多伦多北美清华

校友第三届大会上首开的清华校

友马约翰杯运动会是清华人继承

体育传统的集中体现，我很自豪

地说我也没有落下。 

我给儿子、女儿小时候最初

的足球队当过教练，帮助组织过

中文学校的运动会，带着儿子飞

到各州去参加乒乓球比赛，把对

体育的热爱传承给下一代。

在我上班的公司的乒乓球比

赛里，我以一个短粗体型的中年

大妈形象出场，十几轮下来战败

了那里不同族裔、年轻矫健、身

高力强的全部男子选手，赢得冠

军。人家的评论是“看来随便找

个中国人，乒乓球都这么厉害”。

对，我就是一个在清华随便可找

到的、绝非运动明星的、纯粹的

业余选手！洒尽汗水、赢得胜利

那一刻内心也体验了一把为华人

争光的国手般的自豪与喜悦。 

除了健身的效果和竞技的快

乐，清华体育为我们营造的更是

一个不求功利、寻求本真的大

格局。竞赛里人人都想赢，但是

我赢你输不过是在某种设置下的

短期结果，在规则之下人人参与

各有机会才是大家的共赢状态，

最终的着眼点其实并不在于输赢

而是提升自己。这样的格局使那

些为了取胜而使用兴奋剂、坑害

对手、造假舞弊等恶性扭曲行为

没有市场。它的意义早已超越体

育，影响着我们一生对竞争、规

则、团队的态度，以及对成功的

解读。 

如同少年的我有一个体育明

星梦一样，很多清华人都是带着

成名成家的梦想走进校园的。几

十年后人生过半，年轻时的理想

由于天赋、环境、选择等种种因

素未必如期实现。但是在人生的

运动场上，每一个“业余”的选

手、非明星的球员也有属于自己

的奔跑、追逐，有受伤的眼泪，

有胜利的欢欣。只要你努力了，

积极地参与了其中，体验了过程，

当明星梦悄然远去之后，留下的

是参与的纯粹和对输赢的淡定，

是那份看似平淡的过程中历久弥

新的充实与快乐。

这是清华体育带给我的最大

财富。感恩母校！

笔者在 2019 年首届清华校友马约翰杯运动会乒乓球赛上 给儿子的足球队当教练，2001 年




